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１基調報告
　７月に実施した委員会視察（スポーツツーリズム先進市）の内容、本市
の現状、対応・推進案等について、パワーポイントを用いて報告をした。
２ワークショップ
　参加者を２グループに分けて、ＰＪ法により意見を出し合った。議員も
３人毎各グループに入って討議を主導した。討議終了後は、グループ長が
意見を集約して発表した。
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　令和元年　１１月　９日　（土）

午前・午後　２時００分 午前・午後　４時１０分

市民会館第７会議室

経済環境委員会６名、関係団体１９名、市役所職員３名、計２８名

事前準備

役割
分担

視察報告書　　・・・菅沼委員

ワークショップ・・・全委員

調整事項

令和元年　１１月　９日　（土）

午前・午後 ２時００分 午前・午後 ４時００分

御殿場市民会館　第７会議室

経済環境委員会委員７名

令和元年 　経済環境委員会　第１回議会報告会

　　令和元年１１月２７日 【　神野　義孝　】
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委員会
テーマ

スポーツツーリズムによる地域の活性化

～スポーツ合宿の推進～

テーマ
設定目的

　スポーツツーリズムによる地域の活性化のため、スポーツ合宿の推進に
ついて関係団体との意見交換を図る。

体育協会、陸上競技協会、観光協会、ホテル旅館同業組合、ＹＭＣＡほか





議 会 報 告 会

令和元年１１月９日

経 済 環 境 委 員 会



議会報告会 テーマ

スポーツツーリズムによる地域の活性化
（スポーツ合宿の推進）

次 第
１ 開会
２ 出席者自己紹介
３ 委員長挨拶
４ 基調報告 （菅沼委員） （約２０分）
５ ワークショップ（２コグループ） （約８０分）
６ 総括発表
７ 意見要望等
８ 閉会



説明項目基調報告：テーマ

提 言現 状
問題点

（議会のアプローチ）
先進市の行政視察

ワークショップ

対 応
推進案

スポーツツーリズムによる地域の活性化
（スポーツ合宿の推進）



スポーツツーリズムとは
スポーツの観戦者やイベントの参加者と観光とを融合させ、
交流人口の拡大や地域経済への波及効果などを目指す取り組み

北見市 東稜公園ラグビー場



市内各施設の合宿利用状況（平成２９年度）

区 分 合宿件数 市 内 市 外 市外内小山 不 明

体 育 館 ３３ ９ ７ ３ １７

陸 上 競 技 場 ４８ ２ １９ ３ ２７

テニスコート ４ ２ ０ ０ ２

東 グ ラ ン ド ９ ２ ２ １ ５

南 グ ラ ン ド ４ ２ １ １ １

合 計 ９８ １７ ２９ ８ ５２



説明項目現 状

区 分 内 容

スポーツツー
リズムの位置
付け

富士山麓や箱根山系の自然を生かしたスポーツ事業を
展開、ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ・ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸを追い風に、様々なｽﾎﾟｰﾂの
来訪者が増加している。

地域特性
首都圏に近く、富士山を望める高原のまちであり、ス
ポーツ環境に恵まれている。

交通インフラ
東名、新東名のＩＣ、足柄スマートＩＣ、駒門スマー
トＩＣがあり、交通インフラに恵まれている。

気 象 夏期の平均気温が２３℃と準高原地帯の冷涼な気候

観 光
富士箱根の観光地帯であり、交流人口が多く、スポー
ツツーリズムにより滞留人口増加が期待できる。

スポーツ
特に、トレイルを生かした登山、陸上長距離、乗馬、
サッカー、空手、ゴルフ、自転車ロード等

スポーツ合宿
オリンピック自転車ﾛｰﾄﾞﾚｰｽの会場、サッカー合宿、ｵﾘ
ﾝﾋﾟｯｸ空手ｲﾀﾘｱ代表ﾁｰﾑ事前合宿、ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ乗馬日本ﾁｰ
ﾑ強化合宿等。施設利用件数は、市内及び近隣が約半数。



説明項目現 状

区分 内容

スポーツツー
リズム予算

平成３１年度ｽﾎﾟｰﾂﾂｰﾘｽﾞﾑ推進事業３１４．７万円
ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ･ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ推進事業１７１８．８万円外

推進組織

市：2020ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ・ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ課及び市民スポーツ課、
ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ･ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ推進協議会、全国規模イベントは推
進組織を構成、ｽﾎﾟｰﾂﾀｳﾝ推進連絡会（体育協会、観光
協会、商工会）

施 設

市体育館、陸上競技場（２種公認）､ゴルフ場（御殿場
市・小山町に１５以上）、馬術ｽﾎﾟｰﾂｾﾝﾀｰ（NTC）馬
術強化拠点施設、サッカー場（時の栖）、国立中央青
少年交流の家等

誘致活動
企業毎の誘致活動、市：ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ･ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸﾎｽﾄﾀｳﾝ、ｲ
ﾍﾞﾝﾄ毎実施しているものがあるが、合宿全体としては
誘致活動はしていない。



問題点

区分 問題点

位置付け
スポーツツーリズムを推進しているが、市の主要事業には
なっていない。

観 光 観光交流人口に比べ滞留人口が少ない。

事業費
ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ・ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ事業費に比べ、ｽﾎﾟｰﾂﾂｰﾘｽﾞﾑ推進事業
費が少なく、ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ･ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸ後のｽﾎﾟｰﾂﾂｰﾘｽﾞﾑの縮小
停滞が懸念される。

推進組織・
誘致活動

当市は、ｵﾘﾝﾋﾟｯｸ・ﾊﾟﾗﾘﾝﾋﾟｯｸの推進組織はあるが､スポー
ツ合宿の専門組織はなく、市としての誘致活動は行ってい
ない。

施 設
市民の利用との混交の可能性がある。平成２年、玉穂市民
の森のクロスカントリーコースが完成するが、コースの距
離が１ｋｍであり短い。

スポーツ合
宿

近隣を除く市外からの合宿件数が約半数であり、交流人口
及び地域経済への波及効果が少ない。



北海道紋別市

区 分 対 応

位置付け
平成１７年、現市長が、スポーツ合宿の誘致、オホーツ
ク観光の推進、など６つのプロジェクトを立ち上げ

観 光
冬季の流氷、夏季の花・釣りクルーズ体験などオホーツ
クの自然を生かした観光に力を注ぐ。

スポーツ 陸上長距離、ハンドボール等

スポーツ合
宿

平成３０年度受入実績：６種目、２８団体、７２３人、
延べ６,２９５泊、現地でのワンストップ窓口化（航空券、
ホテル、移動）、宿泊、航空機利用補助

事業費等
平成２９年度実績：補助額２,０１９万円､経済効果約１億
６００万円



北海道紋別市

区 分 対 応

推進組織
市スポーツ合宿連絡協議会（運営主体は体育協会）
教育委員会スポーツ推進課

誘致活動
H17現市長の交流拡大プロジェクトがきっかけ、当初陸
上長距離部門をターゲット、現地でのワンストップ窓口
化

施 設
オホーツク流氷公園クロスカントリーコース
（芝２,７００ｍ）、管理は指定管理

その他
市内を走るアスリート達の姿が夏の風物詩となり、街の
活性化につながっている。合宿団体による市民との交流



北海道紋別市

全日本男子ハンドボール
チーム強化合宿

陸上長距離合宿



北海道北見市

区 分 対 応

位置付け
昭和６０年、当時の市長が「北の菅平」を目指すと公言
市地方創生総合戦略会議の主要事業に位置付け、行政が
本気で取り組む。

観 光 四季を通じて様々なイベントを開催

スポーツ
カーリング、ラグビー、サッカー、野球、バスケット、
陸上、スキー等

スポーツ合
宿

平成３０年度受入実績：１４種目、１９７チーム、４,１
２５人、合宿日数平均約6日、移動支援、利用料金補助、
助成、数多くの体育施設の有効活用

事業費等
平成２９年度実績：合宿事業３,０５０万円、経済効果約
６億８,８７２万円



北海道北見市

区 分 対 応

推進組織
スポーツ合宿実行委員会 市長以下２５名（計画、運営、
諸団体との連絡調整）、合宿関係職員18名、窓口：ス
ポーツ課事業係

誘致活動
合宿の里として３４年間の蓄積と人とのつながりを重視
長年担当のキーパーソンの存在、合宿チームへのヒアリ
ング調査

施 設

総合施設 東稜公園、武道場
多くの施設（芝ラグビー場 １１、サッカー場 ９、体育館
１６、野球場 １３、テニスコート ３３､カーリング場 １、
１チーム同一会場の貸し切り、管理は指定管理

その他
合宿パンフレット、市スポーツ合宿事業計画の作成、多
種目通年化の取り組み、合宿のオリンピック選手が子ど
も達の教室を開催



北海道北見市

東陵運動公園

テニス場野球場

武道場 武道場 道場



北海道網走市

区 分 対 応

位置付け
市長が明るいイメージ作りのためスポーツ合宿を推進
恵まれた自然環境と食を生かし、スポーツによるまちづ
くりを推進

観 光
網走国定公園、流氷観光があり、観光客 年間約１２７万
人、宿泊数約３４万人（平成２３年度）

スポーツ
ラグビー、陸上競技（長距離）、バスケットボール、野
球、ボート競技、車椅子マラソン、テニス等

スポーツ合
宿

平成３０年度受入実績：８競技、６２団体、１,８２８人、
延べ１５,０７６泊、航空券、宿泊斡旋、仲介、送迎、練
習会場使用料の免除

事業費等
平成３０年度実績：補助金９５０万円、経済効果約５億
６,３５７万円



北海道網走市

区 分 対 応

推進組織
連絡会として勉強会で情報交換、社会教育部スポーツ課
参加チームから要望を受入れ、民間事業者へ要望を伝達

誘致活動
各種大会に出向き、主要チームに合宿誘致活動、長年担
当のキーパーソンの存在

施 設

網走ｽﾎﾟｰﾂﾄﾚｰﾆﾝｸﾞﾌｨｰﾙﾄﾞ38.7ha､事業費36億円
ラグビー、サッカー、テニス、野球、アーチェリー、自
転車、ランニング､パークゴルフ等
管理は指定管理、芝管理は別途委託14ha 4,200万円

その他
宿、練習場がラグビー国内トップチームに支持されてい
る。国内主要な大会での市長、教育長を交えた誘致活動
及び有名なｱｽﾘｰﾄの講習会を学校で実施



北海道網走市

網走スポーツトレー
ニングフィールド

ラグビー場 ラグビー場

夏季ラグビー
合宿掲示板 陸上競技場



当市の対応・推進案

区 分 当市の対応・推進案

位置付け
恵まれた環境にあり、事業の立ち上げ・拡大には、強い
リーダーシップと行政の本気の取り組みが求められる。

観 光
富士箱根の観光を生かし、スポーツツーリズム（スポーツ
合宿の推進）により、更なる滞留人口増加を図る。

事業費等
スポーツ合宿の経済効果は、投資額より大きく、飲食等目
に見えない経済効果がある。

推進組織
スポーツ合宿の推進のため、連絡協議会などの設置により、
関係業界等と連携を図る。

誘致活動

誘致活動は、市が実施すると信頼感から効果が大きい。ま
た、誘致の担当職員は、専門職として充分な年数をかけて
育成し、関係団体との良好な人間関係を構築する事が望ま
しい。



区 分 当市の対応・推進案

施 設
市民の森クロスカントリーコースの活用及びコースの延長
を図る。各チーム毎に練習会場やスペースを管理すること
が望ましい。

近隣市町と
の連携

近隣市町との定期的な情報交換により、練習、施設、宿泊
等の連携を図る。

その他
誘致する重点合宿種目の明確化を図る。特に、東京五輪の
事前合宿の経験を生かした空手、乗馬、サッカー、御殿場
の特性を生かした陸上長距離、ゴルフなど

当市の対応・推進案



市への提言（H31．2．4）
提言の概要
①官民連携と広域連携体制の構築
官民が連携して様々なイベントを実施する上で仮称「シクロツーリズム

実行委員会」の設立を図り事業展開することが必要である。
②拠点となる駅前整備
御殿場駅をスタート・ゴールする「フジイチ」の拠点とするために特に

駅前の整備については必要である。
③鉄道・バス・商店など民間への働きかけ
当市まで鉄道・バスなど公共交通機関を利用して来るサイクリストに対

して積載や宿泊者に対しての情報提供などの配慮が必要である。

平成３０年度議会報告会（市への提言）

議会報告会（H30.11.10)
テーマ「サイクルツーリズムによる御殿場の魅力発信」



ご静聴ありがとうございました！

網走市陸上競技場

ワークショップ（２コＧｐ）
「スポーツツーリズムによる地域の活性化(スポーツ合宿の推進)」

① ポストイットに意見要望等の書き込み（約１５分）
② ポストイットをテーマ毎に添付
③ 参加者がポストイットについて発表 （各約３分）
④ グループでテーマ毎発表（各２分）

・現状について
・合宿環境の整備（民間で主体的にできること、行政等に要望すること）
・その他の事項



議会報告会 テーマ

スポーツツーリズムによる地域の活性化
（スポーツ合宿の推進）

次 第
１ 開 会
２ 出席者自己紹介
３ 委員長挨拶
４ 基調報告 （菅沼委員） （約２０分）
５ ワークショップ（２コグループ） （約８０分）
６ 総括発表
７ 意見要望等
８ 閉 会


